

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., martes 24 de setiembre de 1912 || Núm. 213

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA: — Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseo de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saar, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por menio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Buenos Aires, 20.—El Senado ha principiado a discutir el proyecto para la construcción de tres nuevos acorazados. El Senador Laris se opone y ha interpelado al Ministro de Relaciones sobre si la situación política internacional pudiera justificar el aumento de la armada; al Ministro de Finanzas sobre si la situación financiera permite a la nación hacer tal erogación, y al Ministro de la Marina sobre si la situación y condición de la armada requieren el aumento de esos tres acorazados. El Ministro Dávila pronunció un largo discurso en favor de la resolución diciendo que la política internacional del Gobierno es tan pacífica que la construcción de los acorazados no sería motivo para despertar suspicacia en las demás naciones de Sur América.

Almería, 19.—La estadística de emigración durante el último semestre arroja los siguientes datos: en cuarenta y cuatro vapores fueron conducidos a la Argentina 5772 varones, 1270 mujeres y 274 de otros países.

Córdoba, 19.—En Suheros han habido lluvias torrenciales; en las calles hay más de 1 metro de agua. El derrumbamiento de tierras detuvo un tren, los civiles salvaron los pasajeros.

Barcelona, 20.—Al círculo radical presentáronse unos desconocidos encerraron al Conserje y su familia destruyéndole sus muebles.

Washington, 20.—Las condiciones del nuevo acorazado Pensilvania, con largo de 600 pies, ancho 97, calado 28 y 1/2, con 31,000 toneladas de desplazamiento; sus baterías son 12, de cañones de 14 pulgadas, 4 tubos torpederos, sumergibles, protegidos por 1 batería de torpedos y defensa, con 20 cañones de cinco pulgadas, fuertemente acorazados, su combustible es petróleo. En fin, sus condiciones generales no son conocidas. El casco y maquinarias costó 7450000 y el total armado 14173000 dollars.

París, 20.—«Le Temps» publica un largo artículo diciendo que la paz italo turca es cuestión de pocos días. Los diplomáticos familiarizados con esta clase de asuntos, creen que las condiciones de paz serán aceptadas por Turquía, si Italia no hace hincapié en el reconocimiento de anexión de Libia, en cuyo caso Turquía retirará sus tropas, pues Italia quiere un puesto cerca de Tunes en Egipto con comunicación con el Sultán de Arabia y la soberanía religiosa de Trípoli y Cirenaica.

París, 20.—El ex presidente Díaz declinó hacer comentarios sobre la situación de México, diciendo con entusiasmo que si México necesitara de él volvería a la Presidencia.

“UN AMA DE LLAVES”

En casa de familia honorable se necesita una señora para que haga el servicio de ama de llaves, y si pudiera llevar una hija ó hermana para ayudar también a los quehaceres domésticos, sería preferible.

Se advierte que se paga un buen sueldo.

Informarán en la administración de este Diario.

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de aillar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

BERTA MUÑOZ ---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad
PRECIOS MODICOS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!
Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua a la caballeriza de Polín. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS •• Y ABARROTES ••

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Unicos importadores, Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana
CONSULTAS: De 9 a. m. a 10 a. m. y de 12 m. a 3 p. m.
Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

L. M. CASTRO & Co. LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útiles para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lametables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

Preparado de la BÓTICA AMERICANA. San José, C. R.

El capítulo negro

Démosle que lo de los *chanchullos*, que tanto material han dado en estos días a la prensa sensacionalista, es la continuación de un capítulo viejo, la cola que hasta hoy llega de un grave mal que por años y años ha venido afectando el organismo de la Hacienda Pública.

El Gobierno de don Ricardo se encontró ya ante esa anomalía; a él le corresponde curar lo que otros no vieron con el cuidado debido, con la preocupación que los negocios públicos exige.

Al lado de las libertades de que tenemos derecho de enorgullecernos los costarricenses, deben existir las virtudes como complemento en el manejo de las rentas nacionales, la pureza, la probidad en todo el tren que el país confía a los hombres a quienes llama al Gobierno.

Tanto más sensible es la anomalía de que nos quejamos si tomamos en cuenta que el caballero que hoy preside el Gobierno en Costa Rica es la probidad misma, digno en consecuencia de que todos sus subalternos sigan su línea de conducta y honren a la par que al Jefe, a la República.

Es seguro que el señor Presidente está preocupado en resolver el problema que garantiza al país el probado manejo de sus caudales.

¿Por qué en las oficinas públicas no hay la precisión y exactitud que se observan en instituciones particulares?

Tomemos, por ejemplo, el Banco Anglo Costarricense, dirigido por un honorable contabilista, matemático de primera fuerza.

En esta institución todo está controlado: el orden que allí se observa

es admirable; se sigue, sin lugar a extravío, el camino del céntimo que por aquella casa entra. No es posible que en aquel Banco se esfume un céntimo, todo, todo tiene allí su explicación, por el control de su sabia y cuidadosa administración.

Y conste que nos referimos a dicha casa bancaria intencionalmente, porque su Director es costarricense, revelando tal hecho que en el país hay peritos en esa clase de manejos: que hay hombres que a su honradez juntan la idoneidad que capacita para ordenar con precisión la marcha de empresa tan delicada cual es la administración de caudales.

El control es lo primordial en toda clase de cuentas, en toda administración de rentas. Sin él no hay motivo para sostener una contabilidad. El control es la base y eso es lo que falta en la Hacienda Pública.

A lo dicho hay que agregar que para un acertado control no se necesitan complicados mecanismos: no hay necesidad de nuevas oficinas ni de aumento de personal.

¿Por qué en la Contabilidad de las rentas de la Nación no hay el orden que apuntábamos en instituciones particulares?

No hay razón que explique la falta. No es hora de moralizar ni de explicar las causas que mueven las manos que han actuado en los *chanchullos*. No hacemos de jueces con los que han incurrido en el delito.

Pedimos sí control: que si la intención dolosa existe el hecho delictuoso no pueda realizarse por la imposibilidad material de efectuarlo, por el control que es una gran llave de seguridad.

TRIBUNA LIBRE

Por el bien de los colegiales

Un grito de protesta

Que el año antepasado el Gobierno suprimiera las pensiones de las bequistas del Colegio, cuyo promedio general no descendiese de uno cincuenta, tiene explicación, basta traer a la mente la crisis económica en que quedó postrado el país después de los terremotos de Cartago, pero que ahora, salvada ya en gran parte esa lamentable condición, se trate de echar puerta afuera a las alumnas que, por poca suerte su calificación, después de jugar entre el uno y el dos sea, por ejemplo, de uno cincuenta; que se eludan dispensas de matrícula de colegiales que fueron bequistas, que nunca han perdido ningún curso ni siquiera una asignatura, que son pobres, es imperdonable, sobre todo cuando ello no obedece a gestiones ministeriales, sino que va, diplomáticamente hablando, de abajo para arriba.

Jamás se ha visto en Costa Rica que a fines de año, después de haber exigido que el profesorado de un plantel de enseñanza califique con extrema rigurosidad, poniendo unos solamente como premio, se anulen concesiones ministeriales de matrícula a niñas pobres, aprovechadas y de buena conducta; jamás se ha visto que el director de un colegio, que debe ser siempre el mejor amigo de sus discípulas, pida al Ministerio eliminación de derechos y aumento de impuestos de matrícula.

Y, sin embargo, eso, que parece increíble, acaba de ocurrir, sin previa aprobación del Consejo de Profesores respectivo, en el Colegio Superior de Señoritas.

Si el Director de ese Colegio hubiera propuesto que se eliminasen las concesiones aludidas a alumnas que hayan perdido, por desatención y mala conducta, alguna asignatura o un curso completo, bueno, muy bueno habría sido el proceder, pero, en la forma que lo ha hecho, —cerrando las puertas a alumnas pobres y aprovechadas,—merece un grito de protesta de los que miramos la enseñanza como la más alta cima de la civilización de los países. Y, esa protesta, tiene que ser más intensa si se toma en cuenta que el Colegio es, dentro de los establecimientos de enseñanza del país, el único que oprime, con peso formidable, la educación de la mujer: el año pasado se eliminaron treinta y cinco bequistas; hoy se exige como derecho de matrícula ciento cincuenta colones anuales (quince semestrales y diez cada mes.)

Semejante opresión no se ve en ningún liceo, en ningún colegio en donde los rectores son lo que deben ser, personas que le abren camino amplio a sus discípulos. Ojalá el Director del Colegio estudie la marcha de los planteles de segunda enseñanza instalados en el país, y encamine el suyo por sendero semejante; esto redundaría en provecho de las oprimidas colegiales.

MARIO

San José, 23—9—1912.

¡TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

LABORES del Ministerio de Fomento

A iniciativa de la Municipalidad del Naranjo, se ha dado orden a la Dirección de Obras Públicas a fin de que haga los estudios del caso, para proveer de agua potable el distrito de La Laguna, de aquel cantón, que tanto lo necesita.

También se dió orden a dicho Centro para que haga el pedido del material requerido para instalar la cañería en San Antonio de Desamparados, de acuerdo con los estudios hechos con el fin de llevar a cabo esa mejora lo más pronto posible por la urgencia y necesidad que requería.

Grande es el entusiasmo que ha cundido en las escuelas rurales por el establecimiento de pequeños campos de ensayos agrícolas.

Hay al presente algunos debidamente instalados con la valiosa cooperación de los señores conferencistas del Departamento de Agricultura, y con elementos suministrados por ese centro.

Este es un medio eficaz para la evolución general agrícola que tanto preocupa al actual Gobierno.

NOTAS MIAS

¿Qué habrá de la guerra? En definitiva lo único que se sabe es que aquello es un mar de sangre; que los buenos hijos de Nicaragua pelean como leones en la guerra santa empeñada hoy para defender la soberanía del fundo patrio, amenazado por un poder extraño—sin más derecho que invocar que el derecho primitivo del más fuerte contra el más débil.

Sea cual fuere la suerte de nuestros hermanos, ¡benditos sean los que ofrecen sus vidas en aras de la patria, y mil veces malditos los que no tienen empacho en renegar de su bandera!

¿Y ese encargado de Negocios no tiene palabras siquiera para defenderse de los ataques duros que se le hacen a él y a sus representados los que han pedido la intervención extranjera?

La verdad es que sólo así puede representar bien a quienes representa.

¿Cáin no tuvo quien hiciera su defensa!

La Corte de Justicia Centroamericana, la llamada Corte de Paz tuvo, por su parte, que volver a su rincón, convencida de que su *poder moral* no tiene la fuerza del *poder moral* del Gobierno invasor, que si lo tuviera, ¡qué gracia! ya veríamos a la Corte haciendo proezas y arreglando el mundo. No sería esa la Corte de Paz, sino la de Guerra. Y con un jefe como Astúa ya les iba yo a decir a ustedes si quedaba un solo libertario que protestara.

Lo digo porque bien me acuerdo del *poder moral* conque en otros tiempos «nos ganaba» el Ministro las elecciones de primer grado, de segundo grado y... genuinamente se llevaba todos los triunfos que con la pérdida del *poder moral* no volverán a brillar ni «tan alto» ni tan bajo, a pesar de lo que anda diciendo un «alto» empleado, óigase bien, un «alto» empleado en el ramo de Hacienda a quien le dejo cargada su cuentecita para más adelante. Aunque él jure que es muy alto; de más arriba han caído monos sabios que jamás se han vuelto ni se volverán a levantar.

Pues sí, dichosamente los *poderes morales* están de capa caída, y ya va

siendo hora. Cómo se me pasea el alma por el cuerpo ante la perspectiva de la que será bellísima pantomima. Cuando pienso en el baile conque nos van a regalar las bailarinas *genuinas*, se me ocurre que la compañía va a hacer las delicias del «respetable público». Los saltos en la cuerda floja serán la tapa, —como que son «la especialidad de la casa».—

Pero la verdad es ésta; yo, como otros muchos, pensé que la Corte ésa, como representante de Centro América, interpondría sus buenos y valiosos oficios en nombre del Istmo, y que si Díaz no había querido oírlo, el señor Taft sí la escucharía.

Equivocación y media; la Corte no ha chistado ni chistaré; ¿será que está de acuerdo con el nuevo procedimiento? ¿Será que desconfía de que allá también le nieguen su *poder moral*?

Como quiera que sea, lo más prudente y lo más patriótico, sería que los señores Magistrados clausuraran las sesiones—en el caso de que aun las haya—per *secula* y se declararan en huelga «permanente».

La política criolla sigue siendo la misma: ayer lunes algunos la veían turbia, tal vez por ser lunes, día siguiente al domingo. ¡Lo que hace la Ley de Licores!

Me figuro que hoy se verá el cielo más claro; he oído hablar en los corrillos de remociones altas y de cambios sensacionales; es decir, que se trata de despejar el horizonte.

¿Luego? Luego veremos.

La política «es así» tiene sus más y sus menos; los que hoy están arriba, mañana están abajo, y viceversa.

Razón que obliga a pensar ¿verdad señores *genuinos*? Se los pregunto a ustedes porque son los únicos que saben de eso; los *neos* sólo sabemos de lo que es batir el cobre abajo, como lo batiremos en breve.

Nos veremos, pues, «bis á bis», de potencia a potencia, aunque a ustedes no les agrade el cambio de cilindro.

Allí no más les llevamos tamaño ventaja ¿no es cierto?

CARLITOS

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando a teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

Notas sueltas

El Inspector de Higiene número 6, ordenó quitar una presa que habían hecho en una acequia que pasa por una propiedad de don Narciso Esquivel en San Francisco de Mata Redonda por carecer del permiso correspondiente.

En la calle 3ª Norte, entre Avenidas 1ª y 3ª, se quemó un transformador de la luz eléctrica, dando aviso a la Compañía.

En la noche del sábado unos rateros rompieron unos vidrios de la casa habitación de la señora de Paynter y penetraron por la ventana con objeto de robar, pero al sentir ruido, salieron huyendo llevándose tan solo unos retratos.

En la Avenida Central, entre calles 3ª y 5ª se hallaba un tubo roto de la nueva cañería, que fué reparado rápidamente.

El enfermo José Ramón López, traído de Cartago para su ingreso en el Hospital de esta ciudad, no pudo ser admitido por padecer de enfermedad incurable, siendo trasladado al Asilo.

La Ambulancia condujo al Hospital en clase de enfermos a Ventura y Leonardo Ruiz, traídos de Limón y a Balbina Castillo, de Cartago.

El domingo en la noche tuvo lugar una reunión de zapateros, con el fin de tratar del socorro mutuo, por iniciativa de varios miembros de su Directiva, acordando reformar los estatutos de seguros de vida, y varios asuntos importantes relacionados con el benéfico ideal de esta institución.

Himeneos

Agradecemos a la señora María B. v. de Vicente que en atenta esquila nos participa el próximo enlace de su hija María Teresa con el señor Laureano Echandi V. que se efectuará el 5 de Octubre entrante.

Desearnos para el nuevo hogar una dicha eterna.

También hemos recibido otra esquila que dice:

Enrique Esquivel Sáenz y Gwendoline de Esquivel tienen el gusto de participar a Ud. que a las 7 a. m. del 25 del corriente celebrarán su matrimonio en el Palacio Episcopal.

Su presencia en dicho acto será motivo de agradecimiento.

Que la dicha les una por siempre.

Orlas negras

La familia Rodríguez ha recibido un formidable golpe acausado por el destino implacable, con la muerte del joven don Lorenzo Rodríguez B., cuyo entierro se verificó anteaer con numerosa concurrencia.

Doña Guillerma Hernández v. de Calderón, la cariñosa madre de nuestros amigos don Próspero y don Francisco Calderón Hernández, falleció anteaer, cuando uno de sus hijos amorosos, don Próspero, se halla lejos del hogar y de la patria.

EL REPUBLICANO se hace partícipe del dolor intenso que agobia a las dos familias que hoy lloran inconsolables la desaparición de personas tan queridas.

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inextinguibles. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

“ZARRACINA”

Premiada con MEDALLA DE ORO

MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita a este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

“Los liberales”

Verdad ó bola, lo del choque ocurrido entre un convoy de la soldadesca bucanera y las tropas leoneses, es lo cierto que si no ha sucedido hasta hoy, no tardará mucho tiempo en haberlo, porque la insolencia de los invasores en Nicaragua y sus criminales propósitos, principia á guardar armonía con la pequeñez y baja de Díaz y comparsas.

En los directores de la política imperialista se confirma una vez más lo que dice Brehm de las aves de rapiña, que «no obran sino después de haber reflexionado; forman sus planes y los ejecutan con precisión». Esto es aplicable á lo que ha pasado en la Cancillería de Washington desde el día en que la prensa europea levantó polvorín de protesta por la forma restringida en que se quiere habilitar, para las naves del mundo el Canal de Panamá. El tentador Canal de Nicaragua, (aunque de remoto peligro) hace á estos positivistas demostrar, una vez más, ante la luz meridiana, la similitud que existe entre esas aves de corvo paco y los gobernantes de la Gran República, siempre que la prensa sea adecuada para asegurar los intereses sin mayor peligro.

El partido liberal de Nicaragua, que lo componen las tres cuartas partes del país, es el único que tiene capacidad para gobernar y fuerzas para defender el suelo patrio ó morir peleando por él, los hombres que bajo su bandera se pliegan, poseen voluntad de acero y han monopolizado la vergüenza del país.

Es el alma de ese partido, su símbolo, la relevante figura de Julián Iriás, el luchador de gran corazón que ha vitalizado sus energías de romano tanto sobre las azuladas y borrosas aguas del gran lago como remontándose á las escarpadas cumbres del Momotombo, para combatir en ellas al conservatismo arraigado por más de 30 años en aquella tierra de fácil explotación.

Los liberales no han podido todavía hacer comprender á esos enemigos de la civilización «que los pueblos que se entregan á un amo, no solamente entregan su espíritu, sino que entregan real y verdaderamente su cuerpo, y sufren el achicamiento del cráneo, la degeneración de los

lóbulos cerebrales». Observad á alguno de los conservadores que en ésta se encuentran prestando servicio á los invasores y encontraréis el fenómeno indicado.

Una vez comprendido por los estadistas del Capitolio que era necesario hacer desaparecer de la mente de sus congéneres, los del viejo mundo, lo factible de un canal competidor en el dominio de los mares, se elaboró el tenebroso plan que ahora, con anuencia barata de los que ocupaban el poder, se está desarrollando. ¡Humillante oro que ha sacrificado á toda una Nación y puesto en el pináculo del desprestigio á todo un partido político!

Nosotros tenemos aún esperanzas de que por sobre las charcas de sangre sean barridos del territorio centroamericano los que violan los preceptos de derecho y moral internacional, y que una vez salidos de ese luctuoso caos brille para siempre la paz que debe reinar en los codiciados países de este hemisferio.

Tenemos, pues, siguiendo á Renan «que las medianías se satisfacen con facilidad; pero que las almas grandes—como las de Iriás y Espinosa,—están siempre inquietas porque aspiran sin cesar al mejoramiento, y únicamente el infinito puede saciarlas»; y aunque yo encuentro justo que todo hombre busque la manera de cambiar de pobre á rico y el sufrimiento por el placer, no creo que todos los medios al alcance se deban adoptar, sino únicamente aquellos que presentan un aspecto muy elevado, porque es mil veces preferible soportar la sensación que nos mortifica, como en el presente caso, que destruir el objeto de una existencia libre por lo absurdo de un goce momentáneo.

El egoísmo, que es el peor de todos los males políticos de nuestra raza, aparece aquí como la raíz causante que abrió las puertas á los banqueros neoyorquinos para que con estoica fiera azuzaran sus mastines á fin de que hicieran volver al aprisco á las ovejas que con Mena abandonaron el Campo de Marte en busca del estandarte liberal que les garantiza la libertad.

GIL DEL SOL.

Sonambulismo de un demente

El domingo en la noche se encontró un individuo gateando sobre los tejados del Hotel Atlas, pasando de techo en techo al interior de una casa honrada de familia, en aquel barrio.

El susto fue mayúsculo en todo el vecindario, que ya vela en aquel hombre un famoso criminal.

Se dió aviso á la policía, y al punto se le hizo preso sin que opusiera ninguna resistencia, y sin hallar en su poder arma ni herramienta alguna que pudiera indicar las intenciones que llevaba.

Al punto se le creyó un sonámbulo, pues iba en traje de dormir, descalzo y sin sombrero.

Conducido que fué en ese mismo estado á la Dirección de Policía, resultó ser súbito español, barcelonés, llamado Lisardo Garreta Llovet, de oficio embotellador de cerveza, y hace dos días que llegó á esta capital, procedente de Panamá, donde antes residía.

Con todos estos datos, en lugar de llamar al señor Cónsul de España, la policía, paseó al citado individuo por las calles de San José, como si se tratara de un criminal, sin zapatos, con medias puestas, sin sombrero, y gracias que por pudor á la moral le habían vestido con una camisa y pantalón de algún soldado.

El policía que lo custodiaba, iba en busca del Doctor Barrionuevo para que le reconociera y dictaminara si padecía de enajenación mental.

El Doctor le examinó detenidamente, haciéndole diversas preguntas y certifió que era preciso recluirló en el Asilo Chapuí para su observación.

Del despacho de la Medicatura del Pueblo fué conducido nuestro hombre á la Agencia 2ª de Policía, y el señor Lara tuvo el buen acierto de pasar una nota al señor Cónsul de España, para que tuviera conocimiento de lo ocurrido, y diera los pasos convenientes para su ingreso en el Asilo.

Esto es lo que de antemano debió de hacer la Dirección de Policía y no traer ese hombre como Cristo, de Herodes á Pilatos, llamando la atención de todos los transeuntes.

ECOS

Corría ayer, muy pronunciado, el rumor de que el Licdo. don José María Vargas, actual Gobernador de esta provincia, pasaría á ocupar el puesto de Inspector de las oficinas de Hacienda Nacional; y que en su reemplazo sería nombrado Gobernador el Lic. don Manuel Echeverría.

—La policía montada impidió antenoche que se llevara á efecto la manifestación latino-americana que se proyectó. Mucho lujo nos pareció ese: para el efecto bastaba la simple orden de la autoridad respectiva.

—A su segundo año de vida ha entrado «El Porvenir Desamparadillo», publicación esforzada en favor de los intereses del pueblo. Que viva muchos años más deseamos nosotros.

—Tuvimos el gusto de ver, ya restablecida de su enfermedad, á nuestra amiga Fe Castro.

—Ya que se agotó la producción de «procuradores judiciales», en vista de que la ley no da resultado ni tiene objeto, podía el Colegio de Abogados pedir su derogatoria. Esta es una simple indicación..... por sí pega.

—Se invitó por todos los medios al público del Mojon para que concurriera á una conferencia; sonaron desde lo alto las campanas del campanario, volaron hojas sueltas, llegó el momento y..... no hubo quorum! ¡Ni conferencia tampoco! Todo porque la cosa tenía olor á política.... genuina.

—Mejor sigue de su enfermedad el Presbítero don Manuel Zavaleta. Pronto nos daremos el placer de verlo completamente restablecido.

—Los dos centros sociales de Desamparados se fusionarán en uno solo: es lo más sensato, por aquello de que la unión hace la fuerza, y eso da idea de la buena armonía que reina en la simpática villa.

BARBERIA “LA BELLA CUBANA”

Todo el que quiera un corte de pelo á la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que á MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo á la ferretería de Fortich Espriella Cª, allí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

Corte Plena

Sesión del día 23

Fueron aprobados los nombramientos de los señores Abraham Ruiz Zamora y José Chaverri Bolaños para servir interinamente los puestos de escribientes de las Alcaldías Segunda de Heredia y de San Carlos.

Se admitió al señor Hernán von Bülow su renuncia del destino de escribiente de la Sala Primera de Apelaciones, y se aprobó el nombramiento del señor Jorge Cardona Jiménez para sustituirlo interinamente.

Así mismo se admitió al señor Rafael Valverde Guerra su renuncia del cargo de Secretario de la Alcaldía de Desamparados, y se aprobó el nombramiento del señor Venerando Contreras para reponerlo interinamente.

Con lectura de las solicitudes de gracia de Benito Calderón Ortega, Raimundo Loris Rodríguez, Jenaro Torres Soto, Juan B. Fonseca á p. y Gabriel Chavarría Sandí, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable á dichas solicitudes.

Heredia

Asociación de obreros para el mutuo socorro

Con una asistencia de cien personas quedó instalada esta asociación que tiene á fines tan nobles. Fueron aprobados los estatutos y se procedió á nombrar Directiva, la cual quedó así:

Presidente, Lic. don Bernardo Benavides.

Vice presidente, don Luis Fioravanti.

Secretario, don Carlos Lizano U.

1er. vocal, > Rafael Cortés.

2º > > Pascual Lizano.

3er. > > Joaquín Salazar V.

4º > > Lorezo Argüello.

5º > > Jesús Rivera.

6º > > Máximo Arce.

22 de setiembre de 1912.

CARLOS LIZANO U., Srlo.

¡NO LO SABIAMOS!

Retenes ticos

Revolucionarios en la montaña

En la semana pasada y en terrenos de los Conventillos fueron apresados por tropas de Costa Rica, cuatro revolucionarios, á quienes se hizo llegar á Liberia. Uno de ellos, que de paso para San José estuvo en Puntarenas, nos informó que nuestro Gobierno tiene en aquellos lugares regular número de retenes y que á la frontera han debido llegar ya ciento cincuenta soldados costarricenses salidos de Liberia el 16.

También nos dijo esa persona que no obstante la vigilancia del Gobierno de Costa Rica, en las montañas llmitrofas se encuentran más de 100 revolucionarios en espera del arribo de los Doctores Iriás y Espinosa.

Da «El Pacífico»

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

EL INVERNADERO

TODO SE VENDE BARATÍSIMO

EN TRES RIOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa frente á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra tumblores.

Entenderse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nnos.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Manifestación fracasada

Un grupo de jóvenes distinguidos y patriotas, llevados por un ardoroso entusiasmo, trataron de avivar las masas populares antenoche, al grito de viva Costa Rica libre, y viva Nicaragua, para protestar de la conducta observada por los yankees en aquel territorio, pero los azules con mucha prudencia los condujo al Cuartel de Policía en clase de detenidos, alegando que estaba terminantemente prohibida toda manifestación pública que tuviera relación con los sucesos de nuestra hermana vecina.

¡Otra oreja!

Dios los cría y el Diablo los junta

El General Juan J. Estrada va para Nicaragua

Persona que lo sabe nos dió anoche la noticia de que el General Juan J. Estrada, aquel famoso Estrada que traicionó á su jefe y llamó la intervención extranjera, pasó por Limón, con rumbo á Nicaragua, en donde va á unirse con Díaz y compañeros.

Nosotros nos economizamos todo comentario porque nos parece la cosa más natural que Estrada busque á Díaz, y que los dos se busquen.

Una ofrenda

....que del cielo llegó á su hogar honrado y venturoso, como fruto de un amor que fué siempre puro como es hoy intenso, vino á recibir á San José, nuestro amigo Víctor M. Salazar, obrero infatigable é intelectual sincero que trabaja desde hace algunos años en Limón.

Y regresó luego á sus labores llevándose la alegría de una chiquitina que sonríe su hogar y lo llena de alegría.

Nuestros parabienes al amigo de siempre.

A “La Prensa Libre”

Suplicamos una aclaración del estimable colega, si es que nos hace el honor de considerarnos como componentes de la «prensa» de la República: ¿estamos nosotros comprendidos entre los que «juzgan que en este momento el más alto patriotismo es el silencio?»

¿Hemos dado motivo nosotros para que se nos reproche con tanta amargura?

Que hable el colega.

Compañía de Zarzuela

Este es el nombre de la Compañía que actuará el próximo domingo en Alajuela y que por error llamamos en la pasada edición Lírico Dramática Nacional.

Hacemos la rectificación y deseamos de nuevo éxito á la nueva troupe.

GANADO GORDO

y de mayor PESO lo obtendrá Ud. si lo alimenta en repastos de guinea ó gengibrillo, los que puede Ud. hacer á la mitad del costo si Ud. compra la semilla á ERNESTO VALVERDE SOTO, quien la vende en verdadero baratillo: la de guinea á ¢ 2.00 cajuela y ¢ 3.00 de gengibrillo ó grama.

Estas semillas se venden GARANTIZADAS, por lo que advierto que no tengo agentes ni comisionistas, el único depósito está á 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico.

Nuevo Gabinete Médico

Ayer tarde tuvimos el honor de ser recibidos por el doctor Barrionuevo en su nuevo despacho instalado en la calle 3ª Norte, entre avenidas central y 1ª

El señor Barrionuevo, con toda la floz y amabilidad que le distingue, nos mostró su gabinete médico, su biblioteca bastante surtida de obras científicas y de gran mérito y el hermoso y elegante saloncillo de espera, lujosamente amueblado con el lero Luis XV, que ha instalado con exagerada comodidad y refinado gusto para recibir sus amistades íntimas.

Allí ojeamos cuadros bellísimos de pintura, en acuarela, óleo, encausto, y varios y diversos paisajes de gran mérito acompañados por firmas valiosísimas.

Todo el gabinete reúne un confort artístico y elegante, que nos revela el delicado gusto de su dueño á quien sinceramente felicitamos.

IMPORTANTE

Se necesita un DEPENDIENTE, de ropa, activo, inteligente en el ramo, y con BUENAS REFERENCIAS para ocupar ese cargo en una tienda de ropas de esta capital. En esta Oficina informarán.

Movimiento diario

Los que nacen

Jesús, de Luis Madrigal y María Mena. Josefina, de Josefa Saborio. María, de Victor M. Salazar y Adela Fonseca.

Rosa, de Carlos Vollo é Isabel Sancho.

Los que viajan

Eligio Medina, Panamá. Julio Castro, New York. Enrique Clare y familia, Panamá. Oscar E. Atmella, E. U. de A.

Los que mueren

Guillermo Hernández, 65 años. Lorenzo Rodríguez 33 — Eleodoro Sandoval 58 — Ernesto Monge 35 — Ramón Barrantes 76 — Jesús Madrigal 6 días.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, n.º 262, 2ª Avenida, Este.

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también alago. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Fiesta del 15 de Setiembre en S. Antonio de Belén

Debido al entusiasmo y energía del señor Presidente de la Junta Escolar don Rafael Guzmán, y señor Director de Escuelas don Ernesto Rodríguez Z., celebró el 91 aniversario de nuestra emancipación política con verdadera pompa y alegría en los siguientes actos que fueron amenizados por la filarmónica de Santo Domingo de Heredia.

El sábado 14 retreta á las 8 p. m. Domingo 15: diana á las 5 a. m. y 21 salvas. Misa solemne á las 8; con asistencia de los escolares y autoridades.

A las 12 m. suntuoso Te Deum al que asistieron los mismos.

Paseo de los escolares por las principales calles de la población, portando banderolas de Costa Rica y cinco hermosos y grandes pabellones de las repúblicas Centroamericanas.

Acto continuo se dirijeron á la plaza en donde hizo uso de la palabra el señor Director de Escuelas, con un elocuente discurso alusivo al acto; á continuación los escolares con sus recitaciones y cantos, de donde se deduce que las maestras se han esforzado por la lucidez de la fiesta, según la preparación que en las recitantes se observó.

A las 2 p. m. se obsequió á los escolares y vecinos del pueblo con un espléndido refresco en el salón escolar.

No se verificaron los juegos atléticos anunciados en el programa á causa de la lluvia.

Nota.—Llamó mucho la atención de la concurrencia un elocuentísimo discurso pronunciado por el joven Guillermo Villegas quien dió muestras de amor patrio y de inteligencia.

Felicitemos á los señores Guzmán y Rodríguez como también á las maestras, á quienes se les debe lo soberbio de dicha festividad en este pueblo

Corresponsal

De Limón

Señor Director de EL REPUBLICANO.

Voy á conversarle un poco de la Municipalidad y otro tanto de la Gobernación.

A decir verdad, en honor á la gran verdad, el gobierno municipal marcha á viento en popa, á toda vela á satisfacción general del pueblo limonense. En lo demás, la gente sería no toma en cuenta los gustos y muecas de los acabangados aquellos.

Solo se nota un mal estar. Es que ya tiros y troyanos están empapados de que la Gobernación se ha "enguarado" picándola, como dicen de gran cosa.

Y no quiere la Gobernación, ni por este mundo ni por el otro, que los muchachos se estiren en sus acuerdos con libertad é independencia. El jefe de los muchachos en la Municipalidad no ha pronunciado "el clérrese la sesión" cuando ya los acabangados, en corrillos y en susurros, predicen que habrá vetos.

Y en verdad, predicciones proféticas. Al siguiente día amanece suelta la diarrea y de pronto se oye "veto éste acuerdo, veto éste otro, veto aquel, veto el de allá, veto el de más, veto el resello á mi veto anterior y por último apelo! apelo!"

Se me imaginan esas carreras al pobre paciente cuando empieza á sentir los efectos de un purgante de calomel.

Por supuesto, esto es cosa de la imaginación.

Lo malo que hay en esto es que don Nicolás se va á encontrar con un rompe cabeza endemoniado. Quisiera verle la cara al amigo Nicolás cuando reciba el voluminoso expediente de vetos que montan á seis más ó menos, arrebatado de otro expediente de certificaciones é informaciones guizadas bajo la dirección de los grandes doctores de la Ley.

Y el triunfo lo obtendrá. Pero sólo esta vez, nada más por razones que yo me conozco.

Pero en la otra que ya va y que ya viene, no le auguro éxito.

Apostaría cien contra veinticinco que á la Gobernación si apura la velocidad le va á ocurrir lo del Titanic.

Porque es bueno culantro pero no tanto. Recuérdese, y eso debe tener muy presente la Gobernación, que don Ricardo es el mismo don Ricardo que no se anda con paños tibios y que en un abrir y cerrar de ojos le pone la paletilla en su lugar al más pintado de los pintados. Para muestras ya tenemos muchos botones.

Realmente, yo sentiría eso; pero el peligro se acerca.

VANGUARDIA

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfatúria, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas, Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 010 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Bonitos negocios

Vendemos:

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cª Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería de

Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.